

Cuidar nuestra libertad

Libertad religiosa y de conciencia al interior de las religiones

La Colegiata Cielo en la Tierra¹ dedicó parte de los años 2024 y 2025 al estudio del movimiento de las beguinas². Sus orígenes se remontan a los finales del siglo XII. Fueron mujeres célibes por elección que vivieron en comunidades llamadas beguinatos. ¿Su anhelo? Vivir en intimidad con el Trascendente y servir a los más necesitados; por ejemplo, en hospitales. Un cuido desde el amor.

En aquella época, las mujeres tenían como opción contraer matrimonio, frecuentemente por decisiones de los padres de los contrayentes para unir patrimonios. O bien entrar en las órdenes monásticas, que conllevaba en general la clausura. Pero estas mujeres, conocidas como beguinas, decidieron vivir su única vida de una manera que en aquella época era novedosa. Una vida fuera de las estructuras entonces conocidas y viviendo de su trabajo.

Escribieron poesía, cartas y textos espirituales en su lengua materna —no en latín— para ser comprendidas por todos. Hubo quienes las apoyaron, sin embargo, muchas enfrentaron críticas y persecución. Un ejemplo fue Margarita Porete, a quien la Iglesia católica condenó a morir en la hoguera (1310). Muchas beguinas se vieron obligadas a ingresar en monasterios. En 1312 el Concilio de Viena (Francia) condenó el modo de vida de las beguinas.

Aunque estos hechos pertenecen al pasado, seguimos preguntándonos **cómo cuidar hoy la libertad de las personas al interior de las instituciones y grupos religiosos**. Es una pregunta profunda y vigente: ¿Qué significa ser libres, y cómo podemos contribuir a que las personas sean más libres? ¿Cómo es posible que, en pleno siglo XXI, sigamos viviendo formas de dominación sutiles y muchas veces consentidas dentro de ámbitos religiosos?

En mayo de 2025 la Colegiata organizó un Encuentro Teológico titulado *“Dios y nuestra libertad”*. En él, la Dra. Teresa Forcades, en una entrevista³ ofreció aportes muy valiosos, ayudándonos a comprender cómo Dios desea y sostiene la libertad de los seres humanos.

Consideramos que avanzar hacia una mayor libertad religiosa en la sociedad implica, necesariamente, cuidar la libertad dentro de nuestras propias instituciones y grupos religiosos.

Una forma concreta de hacerlo, en la Colegiata Cielo en la Tierra es motivar a los asociados a cultivar espacios regulares de soledad y silencio, que favorecen el

¹ Explicación del nombre **Colegiata** porque deseamos actuar colegiadamente: en unidad y comunió. **Cielo en la Tierra** porque deseamos contribuir a que haya más “cielo” en la tierra, trabajando para mejorar las relaciones entre las personas, el cosmos y la trascendencia.

² <https://colegiatacieloenlatierra.org/2025/10/descubrir-las-beguinas/>

³ <https://colegiatacieloenlatierra.org/2025/06/dios-y-nuestra-libertad/>

encuentro con la interioridad y ayudan a descubrir esa libertad originaria que Dios nos ha regalado.

Para nosotros cuidar la libertad también implica fomentar la colegialidad: aprender a actuar en comunión, desde la unidad y la corresponsabilidad. La verdadera madurez humana se expresa en una libertad social, capaz de integrarse en equipos, de sumar voluntades y de participar en colaboraciones gozosas y fecundas.

Fieles a nuestro interés por el tema de la libertad, organizaremos en 2026 un Webinar sobre Juliana de Norwich⁴. Uno de los aspectos que abordaremos será cómo, desde la experiencia mística surge una teología novedosa, fruto de una gran libertad interior.

⁴ <https://colegiatacieloenlatierra.org/actividades/webinar-juliana-de-norwich-todo-acabara-bien/>